

Déclaration de Tanger



اللقاء الدولي للأرضية الأوروبية
من أجل تقوية وتوسيع شراكات فعالة

RENCONTRE INTERNATIONALE DE LA PLATEFORME MDCD
Concertation pour des partenariats plus efficaces

Tanger 7, 8 et 9 Décembre 2012

PLATE FORME **Euro-Marocaine**



MIGRATION, DÉVELOPPEMENT, CITOYENNETÉ ET DÉMOCRATIE

الأرضية الأوروبية والهجرة والتنمية والمواطنة والديمقراطية

Réunion à Tanger les 07,08 et 09 décembre 2012 les associations de la plateforme MDCC déclarent :

La plateforme Euromarocaine Migration, Développement, Citoyenneté, Démocratie est porteuse d'une grande valeur ajoutée qui va bien au delà d'un simple programme thématique ou de financement.

Ainsi, un de nos moments forts était l'adhésion du Conseil des Migrants Subsahariens au Maroc (CMSM) à la plateforme, voix des immigrés subsahariens dont les conditions se détériorent dans un contexte de recrudescence des actes de racisme au Maroc.

La rencontre de Tanger ne se voulait pas une simple discussion sur les orientations ou une quelconque énumération d'un catalogue de revendications. La rencontre de Tanger, en plus de tracer les grandes lignes du plaidoyer collectif de ses membres, elle s'est forcée à mettre en place un plan d'action à court et moyen terme que nous voulons efficace, pertinent et innovateur.

(1) *En ce qui concerne, le plaidoyer nous sommes conscient que tous les programmes de développements apportent des changements systématiques durables. Néanmoins le travail de plaidoyer de la société civile apporte l'éclairage nécessaire émanant directement des populations concernées par ces programmes de développement. A ce titre, ce travail doit être reconnu par les pouvoirs publics et nous sommes demandeur de l'instauration d'un dialogue stratégique avec les institutions étatiques en Europe comme au Maroc.*

Au niveau international,

- La plateforme est préoccupée par les retombées de la crise économique en Europe et des conséquences de l'instabilité politique dans les pays de la zone MENA (Tunisie, Lybie, Egypte, Syrie) sur les Marocains y résidant.
- La plateforme appelle les pays non-signataires de la Convention des droits des migrants et de leur famille à rejoindre ce cadre juridique et ceux, comme le Maroc, l'ayant signée et ratifiée, à la respecter, conformément aux dispositions constitutionnelles, et à s'ériger en modèle de respect des conventions internationales, notamment concernant les migrants subsahariens vivant sur son territoire.
- La plateforme exige la célébration par le Maroc de la journée internationale contre le racisme le 21 Mars de chaque année afin de sensibiliser la société marocaine à ce fléau, à l'instar de la communauté internationale.
- La plateforme appelle le gouvernement marocain à faire pression auprès des pays accueillant les Marocains du Monde à être contraints par ce texte ainsi que l'ensemble des conventions internationales.
- D'autre part, la plateforme est présente aux rencontres internationales comme le Forum Mondial Migration Développement et les Forums sociaux où, en collaboration avec la société civile internationale impliquée autour de ces thématiques, elle œuvre à la sensibilisation des gouvernements et des structures supranationales à la mise en place des politiques migratoires en concordance avec les principes de gouvernance démocratique en transparence, et ce, à travers une approche droits humains et appelle à son inclusion dans les processus décisionnels.

Au niveau de l'Europe :

- la plateforme condamne l'acceptation de l'islamophobie, la normalisation de la discrimination et la banalisation des actes de racisme qui contribuent à un climat de défiance envers les migrants, toujours plus précaires et vulnérables dans un contexte de crise économique où, premières cibles et victimes, ils sont représentés comme fauteurs de trouble et origine de tous les maux de la société.
- La plateforme appelle au respect des droits fondamentaux et à la dignité de tous les migrants et au renforcement du cadre juridique relatif aux migrants, notamment l'élévation de l'islamophobie comme forme de discrimination et racisme au même titre que l'antisémitisme. C'est dans ce cadre que la plateforme ambitionne l'organisation d'une rencontre au parlement européen pour poser au cœur de l'Union Européenne, récemment récompensée du Prix Nobel de la Paix, la question des migrants et la mise en place d'un nouveau paradigme en terme de politique européenne les concernant, respectueuse des fondements de l'Union.

Au niveau du Maroc :

- la plateforme exige du gouvernement marocain de suivre avec attention la situation de ses ressortissants dans les pays d'installation, qu'il rappelle les gouvernements amis à l'ordre en cas de non respect des engagements, qu'il soutienne les parties civiles lors des affaires où les marocains du monde sont victimes d'actes de racisme ou d'instances de discrimination, qu'il défende le respect de la dignité de ses ressortissants et leur identité, entre autres mesures.
- Concernant la constitution nouvellement en vigueur, la plateforme conçoit le processus de sa mise en œuvre comme un rendez-vous avec la concertation démocratique à ne pas manquer pour le Maroc. C'est dans cette veine que la plateforme exige que la société civile marocaine établie à l'étranger dans sa diversité soit un interlocuteur incontournable dans le processus de réalisation de son application.
- La plateforme requiert du gouvernement une mise en œuvre démocratique et dans le dialogue avec la société civile lors de la traduction en lois organiques des articles de la constitution concernant les migrants, afin de garantir leur pertinence et acceptation par ces derniers, animés par leur devoir de citoyen œuvrant pour la consolidation de l'Etat de droit.
- Par rapport aux questions centrales de citoyenneté et de participation politique, la plateforme demande l'intégration, la représentation et la représentativité dans la transparence des marocains du monde au sein des deux chambres du parlement à travers la mise en place du vote et de l'éligibilité à partir des pays de résidence, conformément aux dispositions constitutionnelles.
- Au sujet de la démocratie participative, fondement de l'esprit constitutionnel, la plateforme exige une participation représentative dans l'ensemble des instances, institutions et conseils afin de réaliser une gouvernance

démocratique qui incluse l'ensemble des composantes de la société marocaine, notamment celle résidant à l'étranger.

- Aussi, la plateforme appelle le gouvernement à consulter la société civile concernant l'axe stratégique de sa politique migratoire afin de l'inclure dans l'articulation des orientations de ses politiques futures.

(2) En ce qui concerne les champs d'action, le renforcement des capacités et l'appui aux structures, trois mots clés ont été soulevés par les participants à la rencontre de Tanger :

- Cartographie et diagnostic afin d'identifier et d'amplifier les projets et les expériences les plus pertinents.
- Créer un environnement propice pour les partenaires associatifs de migrants/ associations marocaines, Associations/collectivités et en fin associations/institutions.
- la politique avant le financement, mais assurer le financement par la suite. la société civile donne la garantie d'une utilisation rapide, moins coûteuse et surtout directe et flexible

Afin de mettre en place ces trois orientations, il paraissait indispensable de renforcer les structures membres de la plateforme pour acquérir une plus grande légitimité, de gagner en crédibilité et d'asseoir un vrai ancrage au sein des populations En Europe comme au Maroc.

La plateforme a pris acte des dynamiques de ses membres fondateurs, dotés d'une expérience longue de plusieurs décennies et d'un savoir-faire certain et ce, même dans les cas où les moyens leur font défaut.

Les membres ayant fait preuve de grande efficacité, de gestion flexible et de proximité là où le besoin est le plus ressenti ont partagé leurs expériences avec les organisations plus novices d'une part et ont permis de lier les questions locales à de plus grandes échelles, en les faisant entrer dans le contexte des problématiques présentes au niveau global.

Les thèmes discutés regroupaient principalement : L'économie sociale et solidaire, l'éducation et la promotion de l'école publique dans le milieu rural, le renforcement des capacités et la question cruciale de formation, la construction de partenariats avec les bailleurs de fonds dans l'accompagnement et la réalisation de projets, et la promotion de projets fédérateurs afin de mutualiser les moyens. Une aide logistique comprenant une aide au montage et réalisation de projets ainsi qu'à la recherche de partenariats a été prodiguée dans le cadre de cet échange crucial de savoir-faire.

La plateforme, ayant reçu des échos positifs des agents de développement institutionnels à différentes échelles, appelle à la concrétisation des partenariats et dans cet élan à créer un groupe en charge du suivi de ces questions.

(3) Pour le Partage d'expérience et visibilité du rôle des marocains du Monde et leurs partenaires dans le Développement

L'immigration marocaine joue un rôle très important dans le développement, le transfert des savoirs et des savoirs-faire et dans l'amitié entre les communautés. Son rôle dans la diplomatie culturelle est inestimable. L'impact réel dans le développement est à évaluer à la lumière de deux objectifs :

- (i) La capacité des marocains du Monde à promouvoir et soutenir les réformes politiques, économiques, sociales et culturelles menées ou à mener au Maroc.
- (ii) La capacité des marocains du Monde à mobiliser les ressources (humaines et matériels) pour le développement économique, culturel, social et politique de leurs Régions d'origine.

Partage d'expériences et savoirs faire :

- Organiser une université d'été tous les deux ans
- Organiser une grande «braderie à projets solidaires» avec les bailleurs de fond à l'image des rencontres «entreprises/étudiants ».

Communication et visibilité :

- Editer une revue trimestrielle sur les questions relatives aux migrations, développement citoyeneté et démocratie
- Investir le champ médiatique en Europe et au Maroc
- Mettre en place un site internet dédié aux associations membres de la plateforme

Recherche et valorisation :

- Proposer des sujets de thèse sur l'immigration en lien avec le développement
- Organiser des séminaires et des rencontres entre chercheurs et acteurs associatifs.
- Doter la plateforme d'un comité scientifique.

L'Observatoire :

- L'observatoire participera au développement de la recherche dans le domaine de «migration et développement»
- La conduite des études dans ce domaine afin de mieux valoriser l'apport de l'immigration dans le développement.
- Fournir les données réelles et tangibles aux candidats à l'immigration.

Ainsi, la plateforme appelle à :

- Un engagement clair des institutions vis-à-vis de l'instauration d'un cadre pour le dialogue stratégique sur toutes les questions développées ci-dessus.
- Un engagement pour la mise en place de conventions cadres entre la plateforme et les bailleurs de fond potentiels en Europe et au Maroc.
- La création concertée des cadres permettant la valorisation du rôle des marocains du Monde dans le développement dans ces différentes dimensions.
- L'inscription de la plateforme dans une démarche participative et volontariste pour l'ancrage de ses membres dans la vie quotidienne des populations concernées en Europe comme au Maroc.
- L'engagement de la plateforme à renforcer la gouvernance démocratique de ses instances et à faire adhérer toutes les structures qui partagent les valeurs mentionnées dans sa charte fondatrice.
- L'engagement de la plateforme à travailler avec les associations de défenses des droits des migrants en Europe et au Maroc pour combattre les discriminations et pour lutter contre la montée des discours de haine et de xénophobie.

Fait à Tanger le 10 décembre 2012.

PLATE FORME **Euro-Marocaine**

MIGRATION, DÉVELOPPEMENT, CITOYENNETÉ ET DÉMOCRATIE

Secrétariat provisoire: EMCEMO
3e Weteringdwarsstraat 24 • 1017 TC Amsterdam • Pays bas
E-mail: info@emcemo.nl • Tél: +31(0)204288825.
Fax: +31(0)204636222.